

# HUMBOLDTMUN 2025

## XIII Edición

*Organización de los Estados Unidos Americanos*

## Handbook



President@/ Directora de noticias:

Juan Esteban Meziat Aguirre

Moderador@/ Subdirector de noticias:

Numa Christian Spínola Parchmann

Oficial de conferencias/ Jefe de redacción:

Ambar Prince Bertolotto

## Índice:

<b>Carta de Bienvenida</b>	<b>2</b>
<b>Información del comité</b>	<b>3</b>
<b>Lista de miembros</b>	<b>4</b>
<b>Tópico A: Acciones para prevenir y sancionar la violencia política y la corrupción en Venezuela, en relación a las elecciones del 2024</b>	<b>5</b>
Crisis actual	5
Preguntas guía	10
Referencias	11
<b>Tópico B: Acciones para prevenir y combatir la violencia policial en la República Federativa de Brasil, con especial foco en la situación de la Policía de Sao Paulo</b>	<b>14</b>
Problemática actual	15
Preguntas guía	18
Referencias	19

## Carta de bienvenida

Estimados delegados y delegadas:

De parte de la Mesa, les agradecemos enormemente su interés en participar en esta edición del HumboldtMUN 2025, en específico en este comité que representa a la Organización de los Estados Americanos. Esperamos que en este comité se genere un ambiente ameno de trabajo y todos ustedes salgan de este Modelo orgullosos de su participación, el aprendizaje obtenido y las relaciones o amistades entabladas.

El HumboldtMun no solamente es un evento académico, sino una oportunidad para explorar el potencial argumentativo, analítico, discursivo y diplomático de cada uno de sus participantes. En este comité, todos los delegados, no importa que delegación, postura o creencia defiendan, podrán demostrar sus habilidades y con esto lograr grandes resultados.

En este Handbook encontrarán una guía, que les será de mucha ayuda para saber la dirección en la que debe ir su investigación, argumentación y debate, pero recuerden que la parte más importante recae en su trabajo y para lograr buenos objetivos es requerido un gran compromiso de su parte.

Les deseamos lo mejor y esperamos que logren demostrar con creces de lo que son capaces.

Mucho éxito,

La Mesa Directiva de la Organización de los Estados Americanos.

Juan Esteban Meziat Aguirre, Numa Christian Spinola Parchmann y Ámbar Prince Bertolotto.

## **Contexto de la Organización**

La Organización de los Estados Americanos (OEA) es un organismo internacional que reúne a los países del continente americano con el objetivo de promover la democracia, los derechos humanos, la paz, la seguridad y el desarrollo en la región. Su fundación tuvo lugar en Bogotá, Colombia, el 30 de abril de 1948 con la firma de la carta de la OEA.

Es una idea que comenzó a desarrollarse desde el siglo XIX con eventos como el Congreso de Panamá convocado por Simón Bolívar en 1826 y las Conferencias Panamericanas iniciadas en 1889. Actualmente, la OEA cuenta con 35 Estados miembros, que incluyen a casi todos los países independientes de América. Los objetivos principales de esta organización son la defensa de la democracia, fomentando los sistemas democráticos como un mecanismo para fortalecer la estabilidad y el respeto a los derechos humanos. Monitorear y proteger a través de instituciones como la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) y la Corte Interamericana de Derechos Humanos, tomando en cuenta la paz y la seguridad.

La estructura de la OEA incluye la Asamblea General, que es su órgano principal y se reúne anualmente con un voto por cada país miembro. El consejo permanente está encargado de ejecutar decisiones y coordinar actividades a través de representantes elegidos por cada estado y la Secretaría General, que administra las operaciones diarias de la organización y es liderada por un Secretario General elegido cada cinco años, siendo el actual Luis Almagro. Además, cuenta con organismos especializados como la CIDH y el Instituto Interamericano del Niño, la Mujer y la Familia, que trabajan en áreas específicas.

A lo largo de su historia, la OEA ha enfrentado retos y críticas, como la búsqueda de una respuesta desigual ante crisis políticas en países como Venezuela, Nicaragua y Haití. También se ha comentado su dependencia financiera ante Estados Unidos, lo

que ha generado dudas sobre su objetividad y su limitada eficiencia para influir en conflictos internos o internacionales. No obstante, la OEA sigue teniendo un papel importante para mantener la diplomacia en América y tiene una posición clave para enfrentar a desafíos actuales como la migración, las crisis de derechos humanos y la lucha contra la corrupción, planteando su papel en la región como una organización que fomenta la colaboración y el diálogo entre los países de América.

### **Lista de Miembros**

1. Estados Unidos de América
2. Canadá
3. Estados Unidos Mexicanos
4. República de El Salvador
5. República de Honduras
6. República del Paraguay
7. República de Haití
8. República de Guatemala
9. República Dominicana
10. República Argentina
11. República Federativa del Brasil
12. Estado Plurinacional de Bolivia
13. República de Chile
14. República de Colombia
15. República del Perú
16. República Bolivariana de Venezuela
17. República Oriental del Uruguay
18. República de Panamá
19. República del Ecuador
20. Belice

## **Tópico A: Acciones para prevenir y sancionar la violencia política y la corrupción en Venezuela, en relación a las elecciones del 2024**

### **Contexto del Tópico:**

La violencia política y la corrupción han sido los principales factores que han afectado la democracia en Venezuela. En las elecciones de 2024 la creación de un ambiente electoral libre a los ciudadanos que sea justo y transparente era de crucial importancia. Esto no sólo hubiera fortalecido la democracia en el país, sino que también hubiera llevado a una mayor participación ciudadana y confianza a la legitimidad del proceso electoral.

### **Antecedentes Históricos:**

Desde finales del siglo XX, Venezuela ha enfrentado una crisis política y económica grave, marcada por las ideologías entre partidos, esto ha causado una debilidad institucional y la pérdida de confianza de los ciudadanos en los procesos democráticos. A partir de 1999, el país comenzó una transformación política bajo el liderazgo de Hugo Chávez, quien instauró un gobierno conocido como "socialismo del siglo XXI". Durante su mandato y el de su sucesor, Nicolás Maduro, (actual gobernador de Venezuela) se ha cuestionado la legitimidad en los procesos electorales, incluyendo manipulación de resultados, presión a los votantes y toma de control a los medios de comunicación.

### **Crisis actual:**

En la actualidad, Venezuela enfrenta una crisis humanitaria y política que ha llevado a millones de ciudadanos a emigrar en busca de mejores condiciones. El sistema electoral ha perdido toda la confianza a nivel nacional como internacional, con señales de falta de transparencia y equidad a los ciudadanos. Las elecciones de 2024 representaban una oportunidad para restaurar la confianza en la democracia.

Al igual que en los últimos años el gobierno Venezolano ha sido acusado por organizaciones internacionales como la ONU, las cuales han señalado la posibilidad de crímenes de lesa humanidad relacionados con la presión política, detenciones, torturas y ejecuciones extrajudiciales, por parte del gobierno de Nicolás Maduro. Esto ha llevado a investigaciones en la Corte Penal Internacional.

Otro factor de riesgo es el hecho de que el gobierno de Maduro restringe el acceso a información a las ONG (Organización No Gubernamental) que es una entidad independiente del gobierno que se dedica a documentar problemas sociales, humanitarios, ambientales o culturales. Estas organizaciones no tienen el propósito de ayudar a un gobierno en específico y suelen financiarse mediante donaciones, aportes de socios o subvenciones.

Actualmente Venezuela enfrenta una gran crisis política y socialmente, después de que Maduro se proclamará como el ganador de las elecciones del 2024 en medio de masivas denuncias de fraude electoral por parte de la oposición. Estas elecciones fueron marcadas por las irregularidades, la falta de transparencia en el conteo de los votos, las masivas manifestaciones por parte de los ciudadanos y el limitado acceso al registro electoral. La oposición liderada por su representante: Maria Corina Machado y Edmundo Gonzales han rechazado totalmente los resultados, cuestionando la legitimidad de estas elecciones y la del actual gobierno de Maduro.

El Consejo Nacional Electoral (CNE) es la institución encargada de organizar, supervisar y garantizar la transparencia de los procesos electorales en Venezuela. Su principal función es garantizar que las elecciones se lleven a cabo de manera neutral, justa y conforme a la ley venezolana. Sus mayores responsabilidades son la convocatoria de elecciones, la administración del registro electoral, organización de

juntas electorales y la revisión de los votos.

En los últimos años, el CNE ha sido criticado por una presunta falta de independencia y transparencia en las elecciones, ya que algunos sectores consideran que está influenciado por intereses políticos. Estas observaciones han generado desconfianza de la efectividad para garantizar un proceso electoral legítimo, lo que ha llevado a contemplación sobre la necesidad de reconstruirlo y fortalecer su autonomía institucional.

Después de las elecciones, el país vive en un estado de constante presión, con protestas duramente reprimidas, miles de detenidos y líderes opositores exiliados. Mientras que Maduro proclama la estabilidad de su gobierno y la celebra como un “triumfo de la paz”, la desconfianza de los ciudadanos ha sido constante desde las elecciones. La economía sigue lejos de recuperarse y siguen con la problemática de una constante migración masiva por parte de los venezolanos, proyectando que más venezolanos abandonarían el país debido a la crisis humanitaria.

### **Respuestas Internacionales y visiones al futuro**

Internacionalmente, varios países, como Estados Unidos y los miembros de la Unión Europea, no han reconocido el actual gobierno de Maduro y han implementado sanciones. Algunos países de la región, como Brasil y Colombia, intentaron mediar una negociación entre las dos partes para llegar a una solución pero los avances han sido limitados. El aislamiento internacional y la presión social interna que se vive en el país, han marcado los meses posteriores a las elecciones del 2024. Por esto se puede tener totalmente en claro que lo que sucederá en el futuro con respecto a esta problemática sigue siendo incierto.

### **Puntos importantes de discusión**

### **Garantizar la transparencia electoral en Venezuela:**

Es de vital importancia garantizar un proceso electoral transparente, la falta de transparencia genera una desconfianza a la ciudadanía y puede desencadenar a problemas sociales y políticos. Es importante preguntarse cómo las fallas en las votaciones afectan la validez de los resultados.

### **Prevenir la violencia política:**

La violencia política representa una grave amenaza para el proceso democrático, ya que limita la participación de candidatos, periodistas y ciudadanos. Para ejemplificar esto: los actos de intimidación, agresión física o amenazas buscan silenciar voces para mantener el poder de ciertos políticos. Este fenómeno no solo pone en peligro vidas humanas, sino que también impide la libertad de expresión, puntos esenciales para unas elecciones justas.

### **El papel de la comunidad internacional:**

El papel de la comunidad internacional en los procesos electorales es un tema complejo y polémico. Mientras algunos consideran que la mediación y supervisión internacional son necesarias para garantizar elecciones limpias, otros lo perciben como una amenaza a la soberanía nacional. Además, el uso de sanciones internacionales como herramienta de presión ha cuestionado su efectividad y sus consecuencias, ya que, estas medidas impactan negativamente a la población más vulnerable.

### **La libertad de prensa y el acceso a la información:**

La libertad de prensa y el acceso a la información son de vital importancia para que los ciudadanos puedan tomar una decisión con respecto a qué líder elegir para su país. Sin embargo, los medios de comunicación son censurados, amenazados o reciben presiones políticas que limitan su capacidad para informar de manera neutral.

### Consejo Nacional Electoral (CNE):

Para lograr un proceso democrático legítimo en Venezuela es importante discutir sobre el uso de la actual Institución responsable de llevar a cabo las elecciones.

### Los derechos humanos:

La exclusión de ciertos grupos, ya sea por motivos económicos, sociales o de género, limita en una cuestión democrático y genera desigualdades. Además, en términos de desconfianza o de una presión política hacia los ciudadanos, la falta de participación pone en riesgo la legitimidad de los procesos electorales y el crecimiento de las instituciones democráticas

### Eventos Clave

Eventos	Antes/Después de las elecciones del 2024
Acusaciones de <b>crímenes de lesa humanidad</b> : La ONU documento una serie de violaciones a los derechos humanos, incluyendo tortura y presión a la ciudadanía, relacionadas con las campañas electorales	Antes
<b>Restricciones a las ONG</b> : El gobierno de Maduro aprobó leyes que limitan el acceso a las organizaciones no gubernamentales, complicando el control de las elecciones.	Antes
<b>Elecciones presidenciales de 2024</b> : El proceso electoral estuvo marcado por denuncias de irregularidades y una falta de	Elección clave

transparencia,generando cuestionamientos de su legitimidad.	
<b>Represión por la ciudadanía después de las elecciones:</b> Tras las elecciones, se reportaron protestas que fueron reprimidas por el gobierno violentamente, lo que provocó sanciones internacionales.	Después
<b>Sanciones internacionales:</b> La UE, los Estados Unidos y otros países impusieron sanciones contra los altos funcionarios venezolanos como respuesta a las irregularidades y falta de transparencia en las elecciones.	Después

### Preguntas guía:

- ¿Qué medidas deberían de llevarse a cabo para garantizar la transparencia y legitimidad del proceso electoral en Venezuela?
- ¿Cómo puede la comunidad internacional ayudar para dar una observación electoral sin ser percibida como una amenaza a la soberanía nacional?
- ¿Qué se debería de hacer para restaurar la confianza de los ciudadanos en el sistema electoral del país?
- ¿Qué estrategias podrían implementarse para prevenir la violencia contra candidatos, votantes y otros políticos durante el proceso electoral?
- ¿Qué acciones podrían debatirse para solucionar las masivas acusaciones de corrupción al actual gobierno venezolano?
- ¿De qué forma podrían las sanciones internacionales ayudar para tener un mejor sistema democrático en las elecciones y no afectando a grupos vulnerables

- ¿Qué papel podrían tener las instituciones nacionales e internacionales en identificar y debatir una solución a la corrupción electoral?
- ¿Qué acciones podrían ser propuestas por la comunidad internacional para promover unas elecciones libres y justas?
- ¿Qué ideas de cooperación podrían encontrar entre el gobierno y la oposición para reducir la tensión entre las dos ideologías?
- ¿Qué propuestas podrían garantizar el acceso a la información durante el período electoral?
- ¿Cómo se puede debatir la protección de periodistas y medios de comunicación?
- ¿Qué estrategias podrían discutirse para combatir la desinformación en los medios de comunicación en el contexto de las elecciones?
- ¿Qué acciones podrían considerarse para garantizar que todos los ciudadanos, incluyendo grupos vulnerables, puedan ejercer su derecho al voto?
- ¿Cómo se puede promover la participación activa de los ciudadanos en el proceso electoral?
- ¿Qué ideas podrían discutirse para reformar el Consejo Nacional Electoral (CNE)?

#### **Fuentes:**

BBC Mundo. (2024). Tuve que irme de Venezuela tras recibir intimidaciones por ser observador electoral. Recuperado de <https://www.bbc.com/mundo/articles/cn49wqx4g20o>

Centro de Justicia y Paz (CEPAZ). (2024, junio 26). REC: En Venezuela ha aumentado la violencia política en el contexto electoral. Recuperado de <https://cepaz.org/rec-en-venezuela-ha-aumentado-la-violencia-politica-en-el-contexto-electoral/>

BBC Mundo. (2024). Tuve que irme de Venezuela tras recibir intimidaciones por ser observador electoral. Recuperado de <https://www.bbc.com/mundo/articulos/cn49wqx4g20o>

Centro de Justicia y Paz (CEPAZ). (2024, junio 26). REC: En Venezuela ha aumentado la violencia política en el contexto electoral. Recuperado de <https://cepaz.org/rec-en-venezuela-ha-aumentado-la-violencia-politica-en-el-contexto-electoral/>

El País. (2024, julio 18). Elecciones en Venezuela 2024, resumen del 18 de julio. Recuperado de <https://elpais.com/america/2024-07-18/elecciones-en-venezuela-2024-en-vivo.html>

El País. (2024, diciembre 20). La UE aumenta su presión sobre Venezuela ampliando las sanciones al Gobierno de Maduro. <https://elpais.com/internacional/2024-12-20/la-ue-aumenta-su-presion-sobre-venezuela-ampliando-las-sanciones-al-gobierno-de-maduro.html>

El País. (2024, diciembre 17). Dos presos políticos muertos en 72 horas: alarma por el abandono en las cárceles venezolanas. <https://elpais.com/america/2024-12-17/dos-presos-politicos-muertos-en-72-horas-alarma-por-el-abandono-en-las-carceles-venezolanas.html>

El País. (2024, diciembre 18). Maduro y la represión que no cesa. <https://elpais.com/opinion/2024-12-18/maduro-y-la-represion-que-no-cesa.html>

Human Rights Watch. (2024). Venezuela: Represión y crisis política tras las elecciones de 2024. <https://www.hrw.org>.

Human Rights Watch. (2024, septiembre 4). La violencia frente al voto en Venezuela. Recuperado de <https://www.hrw.org/es/news/2024/09/04/la-violencia-frente-al-voto-en-venezuela>

Observatorio Venezolano de Conflictividad Social. (2024, agosto). Conflictividad social en Venezuela durante agosto de 2024. Recuperado de <https://www.observatoriodeconflictos.org.ve/tendencias-de-la-conflictividad/conflictividad-social-en-venezuela-durante-agosto-de-2024>

Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos. (2024, septiembre). Venezuela debe poner fin a violaciones de derechos humanos tras las elecciones, dicen expertos. Recuperado de <https://www.ohchr.org/es/press-releases/2024/09/venezuela-must-stop-human-rights-violations-following-elections-say-experts>

Organización de Estados Americanos. (2024). Informe sobre las elecciones en Venezuela: Transparencia y legitimidad en duda. <https://www.oas.org>.

Parlamentarios por la Acción Global. (s.f.). Legisladores denuncian la violencia política contra la oposición en Venezuela. Recuperado de <https://www.pgaction.org/es/news/venezuela-election-violence.html>

Reuters. (2024, diciembre 10). Elecciones en Venezuela 2024: Oposición rechaza resultados por irregularidades masivas. <https://www.reuters.com>.

Transparencia Internacional. (2024, julio 26). Venezuela: Alarma por violencia e infracciones electorales previas a la votación del domingo. <https://www.transparency.org/es/press/venezuela-alarm-over-violence-and-electoral-violations-ahead-of-sundays-vote>

## **Tópico B: Acciones para prevenir y combatir la violencia policial en la República Federativa de Brasil, con especial foco en la situación de la Policía de Sao Paulo**

### **Contexto del Tópico**

La República Federativa de Brasil tiene un largo historial de situaciones relacionadas con la violencia policial. Las poblaciones urbanas populares conocidas como “favelas” son un sitio de concentración para las actividades criminales, debido a su pobreza y vulnerabilidad social. Las organizaciones delictivas principalmente de narcotráfico se sitúan en estos barrios para operar ocultas y aprovecharse de la necesidad de los jóvenes, en muchos casos menores de edad, para cometer actos ilegales.

Distintos gobiernos de Brasil a lo largo de la historia han tomado acción para contrarrestar esta situación. Tomar el control de las favelas y garantizar la seguridad de la población frente a los grupos armados ha sido generalmente la meta. Sin embargo en la mayoría de los casos los resultados no son positivos, la lista de daños colaterales supera de sobremano los números de operaciones exitosas. Siempre se ha intentado poner mano dura a la criminalidad con operaciones masivas, largos tiroteos y arrestos masivos, acciones en las cuales generalmente los grupos criminales son levemente afectados y los civiles inocentes son quienes realmente pierden la vida.

La violencia indiscriminada contra inocentes y culpables en las favelas por parte de la policía ha generado un rechazo y temor por parte de la sociedad civil a la policía militar brasileña. Ese rechazo y temor se manifiesta como odio y resentimiento de los jóvenes por haber perdido seres queridos, lo que los hace más propensos a unirse voluntariamente a grupos criminales. Es así, como la agresión policial en Brasil ha generado un círculo vicioso de violencia, del cual es

complicado salir por la lucha entre los valores e intereses del gobierno y el país.

Por un lado el cese a las operaciones letales de la policía militar teóricamente llevaría al respeto a los derechos humanos y a la protección de los jóvenes y su integridad. Por otro lado el gobierno brasileño no puede quedarse inánime cuando una enorme parte de su población está siendo gobernada por carteles de narcotráfico y las garantías legales no pueden ser llevadas a los barrios por falta de control y jurisdicción tangible en estos.

### **Antecedentes históricos**

Al examinar la violencia policial en Brasil, se tiene que recordar, analizar y relacionar la situación de los “Crímenes de Mayo de 2006 en Sao Paulo y Baixada Santista” cuando en menos de dos semanas fueron asesinadas a manos de policías (oficial y extraoficialmente) 564 personas. Esto se realizó, en respuesta al homicidio de 59 agentes públicos por el Primeiro Comando da Capital, grupo criminal fundado a principios de los años noventa, que actualmente cuenta con aproximadamente 30.000 miembros y es junto con el Comando Vermelho uno de los grupos que controla la mayoría de las favelas.

### **Problemática actual**

Si bien no se ha visto un incremento en la violencia policial desde mediados del gobierno de Bolsonaro, la situación no ha sido resuelta en absoluto. El gobierno de Bolsonaro impulsó fuertemente las intervenciones a las favelas. El presidente Lula no ha impulsado ni continuado activamente con la política de guerra contra las drogas, pero la forma de pensar y actuar de los cuerpos policiales brasileños no ha cambiado en absoluto, pues no ha habido acción contundente para evitarlo.

Según el Foro Brasileño de Seguridad Pública en 2022 murieron 17 personas al día

por las intervenciones policiales. Según la Red de Observatorios de Seguridad, en el 2023 murieron aproximadamente 4023 personas a manos de policías y los números del 2024 mantienen esta tendencia.

Otro factor de suma importancia para la discusión, que se suele dejar de lado, es el racismo en los actos de brutalidad policial. Siempre resulta que los números de ciudadanos de color/afrodescendientes supera por mucho a todos los demás orígenes étnicos. El racismo en la actualidad sigue siendo un problema del pueblo brasileño y las señales de violencia no parecen acabar del todo. Según el estudio mencionado anteriormente, el 87,8% de los asesinados eran personas de color. Estos datos revelan simultáneamente dos problemáticas: La primera obviamente es el racismo en los procesos policiales y judiciales en Brasil, que generalmente resultan en contra de las personas de color, quienes en las intervenciones policiales son vistas casi de inmediato como sospechosas, a pesar de ser simples ciudadanos inocentes. La segunda, es la carencia de oportunidades para personas afrodescendientes, razón por la cual, en su gran mayoría tienden a pertenecer a los sectores más vulnerables y económicamente inestables de la población. Por esto son doblemente vulnerables a la violencia, por un lado a ser reclutados o gobernados por el crimen organizado y por otro a ser asesinados o violentados por parte de cuerpos de la policía.

### **Puntos importantes de discusión:**

#### **Política interna para el combate al narcotráfico y crimen organizado**

Es importante discutir qué medidas políticas están siendo tomadas al interior de Brasil para combatir a los grupos criminales y qué impacto tienen en la sociedad civil. Se tiene que analizar qué políticas han dado resultados positivos y cuáles negativos y quienes deben cargar con la responsabilidad de las acciones de la policía. Hasta qué punto tiene que haber represalias contra funcionarios de la

policía y el gobierno, desde los más altos mandos, hasta los más rasos agentes.

### **Papel de los jóvenes y menores de edad involucrados**

Para cualquier argumento se tiene que tomar en cuenta que hay un sinnúmero de jóvenes, muchos menores de edad, involucrados. Se debe considerar cómo les afecta la presencia de grupos criminales en sus localidades y las consecuencias de las intervenciones, para así, encontrar soluciones buscando proteger en primera instancia a los más vulnerables.

### **Racismo y discriminación como factor en las intervenciones**

Es crucial que las propuestas o soluciones que se presenten cuenten con una perspectiva racial y de género, pues estas son las principales agravantes de la situación. Cualquier conclusión que no tome en cuenta los anteriores puntos estaría incompleta.

### **Armamento y violencia por parte de los habitantes de las favelas**

Justamente por el círculo vicioso de violencia, se ha generado una tendencia a la autodefensa por medio de armas de fuego. Como ya se mencionó hay un enorme rechazo por parte de la población civil y un gran miedo de ser lastimado como “daño colateral”. Por eso, se tiene que considerar la existencia de un enorme armamento en manos de los civiles, incluso aquellos que no forman parte de los grupos armados.

## Preguntas clave

¿Cómo se puede garantizar la seguridad de la población sin recurrir a la violencia policial indiscriminada?

¿Hasta qué punto la "mano dura" contra cárteles y grupos delictivos ha funcionado para reducir la criminalidad en las favelas?

¿Qué cambios debe haber en la policía brasileña para cambiar las costumbres de abuso y brutalidad sin consecuencias?

¿Cuál es el papel de la policía en la violencia racial en Brasil y cómo puede solucionarse esta solución?

¿Cómo se puede generar una buena relación de respeto a la autoridad, sin miedo ni resentimiento entre la población vulnerable y joven del país?

¿Cómo contribuye la falta de oportunidades laborales y educativas para los jóvenes de escasos recursos, especialmente racializados, a que sean reclutados por grupos criminales?

¿Cómo se asegurará la no impunidad para los funcionarios de la policía que hayan cometido actos de brutalidad policial directa o indirectamente?

¿Cómo se puede combatir y dismantelar el racismo sistemático en las instituciones policiales y judiciales?

## Fuentes

Gual, J. R., Gual, J. R., & Gual, J. R. (2023, 17 noviembre). Más del 65% de las víctimas policiales en Brasil el año pasado eran negros. El País América. <https://elpais.com/america/2023-11-17/mas-del-65-de-las-victimas-policiales-en-brasil-el-ano-pasado-eran-negros.html>

Resumen Latinoamericano. (2022, 12 mayo). Brasil. A 16 años de los crímenes de mayo de 2006, las madres denuncian al Ministerio Público - Resumen Latinoamericano. <https://www.resumenlatinoamericano.org/2022/05/12/brasil-a-16-anos-de-los-crimenes-de-mayo-de-2006-las-madres-denuncian-al-ministerio-publico/#:~:text=En%20ese%20a%C3%B1o%20de%202006,Fue%20un%20contragolpe.>

Amnesty International. (2023, 30 mayo). Brazil: Submission to the Human Rights Committee 138th Session, 26 Jun 2023 - 28 Jul 2023 - Amnesty International. <https://www.amnesty.org/en/documents/amr19/6837/2023/en/>

Amnistía Internacional. (2023, 13 septiembre). Brasil: Autoridades deben cesar inmediatamente e investigar operaciones policiales altamente letales. <https://www.amnesty.org/es/latest/news/2023/08/brazil-must-cease-investigate-lethal-police-operations/#:~:text=Seg%C3%BAAn%20datos%20recogidos%20por%20el,segundo%20y%20tercer%20lugar%2C%20respectivamente.>

Brasileños muertos por la policía en 2023: casi el 90%, negros. (2024, 9 noviembre). Agência Brasil. [https://agenciabrasil.ebc.com.br/es/direitos-humanos/noticia/2024-11/brasilenos-muertos-por-la-policia-en-2023-casi-el-90-negros#:~:text=Un%20estudio%20publicado%](https://agenciabrasil.ebc.com.br/es/direitos-humanos/noticia/2024-11/brasilenos-muertos-por-la-policia-en-2023-casi-el-90-negros#:~:text=Un%20estudio%20publicado%20)

[20el%20jueves,representa%20el%2087%2C8%25.](https://www.youtube.com/watch?v=Y1DH4P16YJA)

Correio Braziliense. (2024, 27 diciembre). PAULO PIMENTA PEDE UM BASTA à VIOLÊNCIA POLICIAL APÓS CASOS NO BRASIL [Vídeo]. YouTube. <https://www.youtube.com/watch?v=Y1DH4P16YJA>

Agencia LUSA. (2023, 13 enero). Brasil precisa travar violência policial [Vídeo]. YouTube. [https://www.youtube.com/watch?v=x\\_JSELSM](https://www.youtube.com/watch?v=x_JSELSM)



